

"EL IMPACTO DEL BONO DEMOGRÁFICO EN EL GASTO PÚBLICO EN EDUCACIÓN EN AMÉRICA LATINA".

Autor/es: Fernando MANZANO (UNM-UBA, Argentina) / e-mail: fernando14979@hotmail.com

6 de noviembre de 2014 de 09:30-11:00 hs. / Sector DARACT-Edificio A-Aula: 4 PB

Resumen:

La economía de un país está íntimamente ligada a los procesos demográficos del mismo. No obstante, no existe una relación de causalidad directa entre el tamaño de la población de un país y su riqueza o al estado de desarrollo de sus fuerzas productivas. Es decir, los países más poblados no son per se los más ricos o los más desarrollados. Sin embargo, no caben dudas que la evolución de la dinámica demográfica de un país condiciona de diversas maneras el crecimiento y el desarrollo económico. Es a partir de las multiplicidad de los elementos que intervienen que nos planteamos analizar la vinculación entre la transición demográfica de un país (en particular el periodo conocido como bono demográfico) y su desarrollo económico desde una perspectiva interdisciplinaria y teniendo en cuenta la comparación con otros países, considerados ellos dependientes o en desarrollo desde el punto de vista de la división internacional del trabajo, como son: Argentina, Chile y Paraguay.

El conocimiento de las modificaciones en la estructura de la población como resultado de los cambios en las tendencias de las variables demográficas ocurridos durante la transición demográfica, es de larga data en la ciencia demográfica. Sin embargo, el concepto de "bono" o "dividendo demográfico", para aludir a esa notable afluencia de nuevos y numerosos grupos de población a los segmentos de edades productivas, fue concebido y presentado públicamente por primera vez en el Informe sobre el Estado de la Población Mundial del año 1998, publicado por el Fondo de Población de las Naciones Unidas bajo el título "Las nuevas generaciones" (UNFPA, 1998).

La relación entre cambio demográfico y crecimiento económico ha ido ganando importancia en las últimas décadas a causa de las tendencias demográficas de los países en desarrollo. Dichos países experimentan un proceso de transición demográfica (a diferentes velocidades) hacia niveles más bajos de mortalidad y fecundidad, produciendo un "boom" generacional que gradualmente influye las estructuras etarias. Es partir de ellos que muchos investigadores plantean como una oportunidad para los países en desarrollo el periodo del bono demográfico dentro de la transición demográfica, para convertir sus efectos en beneficios económicos.

Esta investigación explora las implicancias del bono demográfico o de las diferentes condiciones demográficas de tres países, Argentina, Chile y Paraguay, sobre el desarrollo económico, comparando transversalmente las diferentes interacciones demográfico-económicas que se dan en cada uno de estos países.

A partir de un análisis cuantitativos de las nuevas demandas sociales, asociadas a requerimientos de mayores niveles de educación, salud y calidad de vida en general, así como también teniendo en cuenta las nuevas forma de formas de convivencias y los requerimientos de demanda de empleo de mayor productividad y tecnología, interpretadas bajo el marco conceptual de las cuentas nacionales de transferencia, permiten cuantificar las dificultades que trae el "bono demográfico" para mejorar y equilibrar los niveles de vida de la población actual y futura en los países en cuestión.